

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

ИНСТИТУТ ЖУРНАЛИСТИКИ

Кафедра истории журналистики и менеджмента СМИ

Аннотация к магистерской диссертации

**«БЕЛОРУССКАЯ ПРЕССА В ПЕРИОД ДЕМОКРАТИЗАЦИИ
ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ (1986–1991 гг.)»**

ШИЯН Светлана Владимировна

**Научный руководитель
Зубченко Наталья Анатольевна,
кандидат филологических наук,
доцент**

2014

ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОТЫ

Ключевые слова: Беларусь, пресса, общественно-политическая печать, типологические характеристики, идейно-тематическое содержание, публичность, гласность, демократизация, выборы, межнациональные отношения, независимость.

Актуальность темы исследования

В общеисторическом контексте период 1986-1991 гг. в СМИ рассматривается как начало демократизации. Именно в это время закладывались характерные черты печати современной Беларуси: критические выступления прессы, наличие полемических материалов, возможность выражать противоположные мнения посредством СМИ, многосторонний анализ событий и фактов, наличие негосударственных изданий.

Работа **состоит** из введения, двух глав, заключения, списка литературы, приложения. В главе 1 “Особенности функционирования белорусской общественно-политической печати в период демократизации (1986-1991 гг.)” анализируются социально-исторические условия функционирования белорусских общественно-политических изданий, трансформация системы печати 1986-1991 гг. Глава 2 “Общественно-политический печать 1986-1991 гг.: эволюция содержания” посвящена изучению изменений в идейно-тематическом содержании белорусской официальной периодики. В этой главе анализируется освещение главных политических событий в печати, а также содержательное наполнение неофициальной прессы. **Объем работы** – 63 с.

Цель исследования – определить особенности функционирования печати в период демократизации общественной жизни (1986-1991 гг.). Для достижения поставленной цели решались следующие задачи:

- рассмотреть социально-исторические условия функционирования белорусских общественно-политических изданий в 1986-1991 гг.;
- выделить этапы трансформирования системы печати этого периода;
- проанализировать изменения в идейно-тематическом содержании официальной белорусской периодики;
- дать оценку освещению главных политических событий в печати;
- проанализировать содержательные особенности неофициальной прессы Беларуси.

Объект – система белорусской общественно-политической печати (1986-1991 гг.). **Предмет** – идейно-тематическое содержание газет “Звезда”, “Советская Белоруссия”, “Чырвоная змена” в период демократизации (1986-1991 гг.), содержательные характеристики неофициальной печати.

Хронологические рамки исследования определяются 1986-1991 гг. В феврале 1986 г. состоялся XXVII съезд КПСС, на котором публичность была объявлена главным рычагом демократизации.

8 декабря 1991 г. было подписано Соглашение об образовании Содружества Независимых государств. СССР прекратил свое существование. В системе печати произошли кардинальные изменения. Всесоюзные газеты, которые распространялись и на территории Беларуси, исчезли из информационного пространства страны. Отныне главным поставщиком информации для населения Беларуси стал собственно белорусская печать.

Научная новизна исследования заключается в определении идейно-тематических и типологических особенностей общественно-политической печати Беларуси в период 1986-1991 гг.

Источниками исследования стали материалы периодической печати, законодательные и нормативно-правовые акты органов государственной власти, научные работы по истории Беларуси, а также исследования по истории белорусской печати. Среди научных работ следует выделить работы О. Слуки и Д. Дроздова. В работе использовались законодательные акты, определявшие работу СМИ. Среди них следует отметить резолюцию “О публичности” 1988 г., Закон СССР “О печати и других средствах массовой информации” 1990 г.

GENERAL DESCRIPTION OF WORK

Keywords: Belarus, the press, public and political printing, typological characteristics, ideological and thematic content, publicity, transparency, democratization, elections, international relations, independence.

Background research

In the context of the general historical period 1986-1991 gg. the media is seen as the beginning of democratization. It was at this time laid the characteristics of modern Belarus Print: Press criticisms, the presence of polemical materials to express the opposite opinion through the media, a comprehensive analysis of events and facts, the presence of non-state media.

The work **consists** of an introduction, two chapters, conclusion, bibliography, appendix. In Chapter 1, "Peculiarities of the Belarusian social and political democratization printing Period (1986-1991)." Analyzes the socio-historical conditions of functioning of Belarusian political media, the transformation of the printing system 1986-1991. Chapter 2, "socio-political printing 1986-1991. Evolution Contents" is dedicated to the study of changes in the ideological and thematic content of the Belarusian official periodicals. This chapter analyzes the main political event coverage in the press, as well as the substantive content of the informal press. **The amount of work** – 63 p.

Objective - to determine the peculiarities of print Period democratization of social life (1986-1991 gg.). To achieve this goal the following **tasks**:

- consider the social and historical conditions of the functioning of Belarusian political media in the years 1986-1991.;

- select the stages of transformation of the printing system of this period;

- analyze Changes in ideological and thematic content of the official Belarusian periodicals;

- rate Home Lighting political events in the press;

- analyze the substantive features of the informal press Belarus.

Objects - Belarusian system of socio-political press (1986-1991 gg.). **Item** - ideological and thematic content of the newspaper "Zvezda", "Sovetskaya Belorussia", "red shift" in the democratization period (1986-1991 gg.), Content characteristics of the informal press.

Research **chronological framework** defined the years 1986-1991. In February 1986 held XXVII Congress of the CPSU, which was declared a publicity main lever democratization.

December 8, 1991 signed an agreement on the formation of the Commonwealth of Independent States. USSR ceased to exist. In printing systems have been dramatic changes. -Union newspaper, which extends to the territory of Belarus, disappeared from the information space of the country. Henceforth, the main supplier of information to the population of Belarus was actually Belarusian Press.

Scientific novelty of the study was to determine the ideological and thematic and typological features of the socio-political press in Belarus period 1986-1991 gg.

Research sources steel materials periodicals, legislative and regulatory acts of public authorities, scientific work on the history of Belarus and Belarusian Studies in the history of printing. Among the scientific works should be given work and D. A. Sluka Drozdov. We used the legislation governing the work of the media. Among them is the resolution on "publicity" in 1988, the USSR Law "On Press and Other Mass Media" in 1990.